
CATEQUESIS  
EN MARCHA

CONTAR Y CANTAR 
Por Álvaro Ruiz

‘Memoria de Actividades 2022’ de OMP
La jornada del Domund es ocasión oportuna para entrar 
en Obras Misionales Pontificias y aprender más de 
su tarea misional al servicio del Papa, como dice su 
definición. A tal efecto, la ‘Memoria de Actividades 
2022’ de OMP se ofrece como vía idónea para conocer 
más de los rasgos y acciones de las cuatro áreas que 
la forman: Propagación de la fe–Domund, Infancia 
Misionera, San Pedro Apóstol–Vocaciones Nativas 
y Pontificia Unión Misional. Son 35 páginas de grata 
lectura, enriquecidas con fotografías. El PDF de la 
revista se encuentra buscando Memoria-OMP-2022.pdf 

‘Sound of freedom’: tráfico de niños 
Por el éxito que la precede, la película Sound of freedom 
también llenará salas de cine por aquí. La historia 
que cuenta, ambientada en Latinoamérica, vuelca la 
atención sobre los negocios que produce el tráfico de 
niños en una secuencia de lo más crudo: niños esclavos, 
niños soldado, víctimas de explotación sexual, para el 
comercio de órganos, niños y niñas que mueren antes de 
alcanzar la juventud. Ganancias de 150.000 millones de 
dólares al año, por citar una cifra. ¿Y qué decir del dato: 
cada 30 segundos desaparece un niño en el planeta?

Raíces del odio 
¡Oh profundas raíces,
amargor de veneno hasta mis labios…!
¿Quién os puso en la tierra
del corazón?
     […] llamas negras,
embozadas euménides, enlutados espantos,
raíces sollozantes,
vengadoras raíces,
seco jugo de bocas ya borradas.
[…] ¿No escucháis el torrente de la sangre?

Dámaso Alonso se dolía del hombre de su tiempo, 
todavía Caín, en Hijos de la ira (1944). El poeta 
nació el 22 de octubre de 1898.

Padres y catequistas en estrecha  
colaboración 
Octubre y catequesis van unidos en casi todas nuestras 
parroquias. Con la llegada de octubre, mes de nueva 
sementera, llegan también las catequesis. A lo largo de este 
mes se han ido retomando todas las actividades pastorales 
en cada una de nuestras comunidades parroquiales y, entre 
todas ellas, la importantísima y decisiva actividad de la 
catequesis.
Es la hora, por tanto, de los padres y los catequistas. Unidos 
y en permanente colaboración. Si queremos que nuestras 
catequesis gocen de buena salud y lleguen los niños o 
jóvenes al puerto deseado, no nos queda más remedio 
que caminar juntos. La colaboración padres-catequistas y 
catequistas-padres es absolutamente necesaria.
Sin una implicación seria de los padres en la catequesis de 
sus hijos (no olvidemos que son los primeros e insustituibles 
trasmisores de la fe a sus hijos), la catequesis no puede 
funcionar. Ellos son los primeros y los mejores catequistas 
cuando se toman el asunto en serio. Los hijos tienen que 
ver la fe y la religión hecha vida en sus padres: los tienen 
que ver rezar, ir a la eucaristía, ayudar a hacer las tareas 
correspondientes, pendientes seriamente de la catequesis… 
Mi esperanza en la catequesis radica, cada día más, en 
los padres. Claro, se tienen que preparar y se tienen que 
sacrificar un poco.
Lo anterior no merma para nada la labor encomiable y 
también insustituible de los catequistas. Su ejemplo de 
vida y su testimonio, junto con su preparación diaria, 
ayuda y educa en la fe a los niños o jóvenes. Siempre en 
coordinación con los padres.

Miércoles 25 de octubre
Formación permanente: 

laicos y religiosos

Jueves 26 de octubre
Formación permanente: 

sacerdotes
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TIEMPO ORDINARIO 
DOMINGO XXIX Por A. Delgado

Is 45, 1. 4-6. Sal 95 
1 Tes 1, 1-5b. Mt 22, 15-21

"Dad al César…"

El evangelio proclamado hoy 
concluye con la célebre frase de 
Cristo: “Pues dad al César lo que 
es del César y a Dios lo que es de 
Dios”. Los protagonistas de este 
pasaje nos marcan el camino de la 
reflexión de este domingo.
- Los herodianos. Son quienes 
hacen la pregunta a Jesús sobre la 
licitud del impuesto al emperador. 
Ellos se caracterizan por su 
colaboración estrecha con las 
autoridades romanas. Acusados 
por los judíos de ser unos traidores, 
representan a quienes han eliminado 
de su horizonte a Dios y han 
tomado como valores absolutos 
el dinero, el poder, la buena fama, 
lo políticamente correcto, para 
sobresalir. Encarnan la sociedad 
secularizada y egoísta.
- Los fariseos. Enemigos declarados 
de Jesús, urden la estrategia con 
una pregunta capciosa para cazarlo 
en su trampa. Son discretamente 
contrarios a la dominación romana, 
y desde su posición de prestigio 
tratan de influir con su autoridad 
en la vida social. Personifican el 
clericalismo, pues usan su fe para 
conseguir fines temporales. Más que 
servir a la religión oficial, se sirven 
de ella para lograr privilegios.
- Jesucristo. Responde con una 
sabiduría admirable. Distingue la 
primacía de Dios sobre nuestra 
conciencia de la legítima autonomía 
de las realidades temporales con 
sus leyes propias. Invita a la 
colaboración con las autoridades 
civiles buscando el bien común y 
la justicia. Nos enseña a ser buenos 
ciudadanos, implicándonos en 
las realidades civiles y dando un 
testimonio auténtico de nuestra fe.
Pedimos a nuestra madre Santa 
María nos conceda ser ciudadanos 
ejemplares, mostrando a Cristo con 
una vida coherente con la fe.

Desde el año 1926, la Iglesia católica celebra el penúltimo fin de semana 
de octubre el Domingo Mundial de las Misiones (DOMUND). En 
esta celebración, todos los bautizados, además de renovar nuestro 
compromiso misionero, hemos de acompañar con nuestra oración y 

ayuda económica a quienes lo han dejado todo para anunciar el Evangelio y a dar 
testimonio de Jesucristo en otros continentes.
Por el sacramento del bautismo, los cristianos somos constituidos hijos de Dios y 
discípulos misioneros del Señor en nuestra tierra y en todos los momentos de la vida, 
pues el mandato de salir por todo el mundo para ser sus testigos (Mt 28, 19) es para 
todos los bautizados. Pero tenemos que dar incesantes gracias a Dios porque algunos 
hermanos, impulsados por el Espíritu Santo y dejando su familia y su tierra, han 
salido y continúan saliendo para anunciar el Evangelio en otros países del mundo.
A pesar de la secularización de la sociedad, de la indiferencia religiosa y del 
descenso de vocaciones a la vida sacerdotal y consagrada, España es el país que 
más misioneros aporta a otros territorios de misión. En estos momentos, la Iglesia 
española aún tiene más de 11.000 misioneros distribuidos en los cinco continentes. 
El 54% de estos testigos alegres y luminosos del Evangelio son mujeres y el 46% 
son hombres. 
En esta celebración del DOMUND no podemos dejar de agradecer la generosa 

CARTA DEL OBISPO

+ Atilano Rodríguez 
Obispo de Sigüenza-Guadalajara

Por Ángela C. Ionescu

CARTA A MI SEÑOR

No hace mucho conocí un caso de 
hipocresía y doblez que me dejó atónita. 
No voy a decir que me dolió porque el 
asombro se sobrepuso a todo. Estupor 
ante las proporciones de la falsedad y 
también asombro por lo inesperado. 
No había imaginado que pudiera 
suceder aquello ni que pudiera hacerlo 
quien lo hizo, alcanzando con un solo 
acto a varios que lo habían creído 
amigo. (¿Imaginaste Tú, Señor, que 
uno de los tuyos te iba a entregar a la 
muerte?) Algunos sienten el impulso de 
recriminar al traidor o hacerle reproches 
al hipócrita. No sé qué creen que pueden 
conseguir con ello, pues Judas preparó 
su vileza con tiempo y con cuidado, pudo 
pensarlo, modificar su plan, cambiarlo 
y pulirlo, pudo regatear el precio de 
las 30 monedas, y pudo volverse atrás, 
arrepentirse de su taimado propósito, y 
no lo hizo. Entonces, ¿para qué afear ni 
recriminar? ¿Para qué hacer reproches e 
indignarse en la falsedad? 
Me callé ante lo que había pasado. Me 
pareció absurdo pedir explicaciones 
a quien sé que no dirá la verdad y 
totalmente inútil recriminar a quien 
con su hipocresía dejó bien claro su 
desprecio. Pensé que el silencio era 
mejor. Pero acudían a mi memoria 
palabras que he escuchado y leído 

muchas veces y me inquietaban, 
palabras tuyas. ¿Callar o hablar?
“¡Ay de vosotros, escribas y fariseos 
hipócritas!, porque sois semejantes a 
sepulcros blanqueados, que por fuera 
lucen hermosos, pero por dentro están 
llenos de huesos de muertos y de toda 
inmundicia. Por fuera parecéis justos, 
pero por dentro estáis repletos de 
hipocresía y crímenes.”
Dudaba entre guardar silencio o decir. 
Como tantas veces, empecé a escudriñar 
tus actitudes, intentando imaginar 
lo que habrías hecho en una ocasión 
parecida. Tú miraste a Judas y le dijiste: 
“¿Con un beso entregas al Hijo del 
hombre?” Con esas palabras tan tristes 
le dabas ocasión de volverse atrás y 
no traicionarte. Y en la mesa avisaste 
que uno de los tuyos te iba a herir de 
muerte. “¿Acaso seré yo, Rabí? —dijo 
Judas, el que lo iba a traicionar. —Tú 
lo has dicho.” Directamente, mirándole 
a los ojos. Tiempo y oportunidad para 
no hacer lo que había planeado. Hasta 
el último momento das ocasión de 
renunciar a los planes traidores. Pero 
después…, después sí, el silencio. Una 
vez consumada la traición no queda 
más que el silencio. Y me pregunto si 
también entonces amabas a Judas.

Sepulcros blanqueados



noticias

colaboración económica de los españoles a las misiones. A pesar de las estrecheces 
experimentadas por muchas familias como consecuencia de la falta de trabajo o por 
otras razones, España es el país –después de EE.UU– que aporta más dinero para 
que los misioneros puedan llevar a cabo su ingente labor evangelizadora, educativa, 
sanitaria y de promoción social.
Estas aportaciones económicas, que están beneficiando a los más empobrecidos y 
excluidos de la tierra, se dedican fundamentalmente a la construcción y mantenimiento 
de hospitales, dispensarios, escuelas, hogares para ancianos, centros para discapacitados 
y salones para la formación y promoción de la mujer. Estas realizaciones son una 
prueba, entre otras muchas, de que la Iglesia es joven y está viva, de que existen 
corazones ardientes que impulsan a muchos hermanos a ponerse en camino. 
Ante la contemplación del testimonio de fe y amor de tantos misioneros, algunos 
se preguntarán: ¿Cómo podemos colaborar a la promoción y al impulso de la 
evangelización, que tanto bien está haciendo a la humanidad? Además de la ayuda 
económica, según nuestras posibilidades, hemos de pedir cada día al Padre celestial por 
los misioneros, sacerdotes, consagrados y fieles laicos, para que permanezcan firmes 
en la fe recibida, para que no les falten las fuerzas en el cumplimiento de su misión y 
para que, en medio de las dificultades, sigan poniendo su fe y esperanza en Jesucristo. 
Con mi bendición, feliz día del DOMUND.

CARTA DEL OBISPO

+ Atilano Rodríguez 
Obispo de Sigüenza-Guadalajara

saludable”. Hubo dos actos: 
El 7 de octubre, Día Mundial del 
Trabajo Decente, se celebró una vigilia 
de oración y una eucaristía en María 
Auxiliadora. Comenzamos encendiendo 
unas velas en recuerdo de los que han 
perdido la vida o la salud en el trabajo. 
Y el lunes 9 de octubre celebramos un 
Círculo de Silencio en la Plaza de Santo 
Domingo leyendo el manifiesto donde 
se recuerda que el trabajo es siempre 
un “medio imprescindible para el 
reconocimiento de la sagrada dignidad 
de las personas” y nunca “un castigo 
para las personas” y se lamenta que 
muchas veces algunos puestos de trabajo 
estén planteados “exclusivamente desde 
el punto de vista económico y no desde 
la perspectiva humana” 

Nuevo gobierno en Adoratrices 

Tras la celebración del XXXI Capítulo 
General de la Congregación de las 
Adoratrices, Esclavas del Santísimo 
Sacramento y de la Caridad, celebrado en 
su casa de Guadalajara, ha sido elegido 

Falleció el sacerdote José
María Berlanga, de Labros 

El 13 de octubre falleció el sacerdote 
de esta diócesis José María Berlanga 
López. Nació en Labros hace 80 años, 
fue seminarista de Madrid-Alcalá, en 
cuyo presbiterio quedó incardinado. 
Fue secretario particular del arzobispo 
Casimiro Morcillo. En Roma, se doctoró 
en Patrología, disciplina de la que fue 
profesor en el seminario de Sigüenza 
durante dos décadas. En Madrid, fue 
capellán de la iglesia de las Calatravas 
Reales, profesor de Magisterio y de la 
Universidad Eclesiástica San Dámaso. 
También fue profesor de Patrología en el 
seminario de Toledo. Tenía vivienda en 
Sigüenza. Su salud quedó muy quebrada, 
años atrás, a causa de un ictus cerebral. 
Fue enterrado en Labros 

Actos de la Jornada 
por el Trabajo Decente 
Diversas entidades diocesanas se han 
unido a la iniciativa Iglesia por el 
Trabajo Decente para celebrar la Jornada 
por el Trabajo Decente, con el lema “Un 
trabajo decente tiene que ser un trabajo 

un nuevo equipo de gobierno formado 
por las hermanas Pilar Casas, que trabaja 
en Camboya como superiora general, 
Rosaura Patiño, que trabaja en Roma 
como vicaria general, Carmen Pascual, 
que trabaja en Bilbao como consultora 
primera, Lissiamma Turthikara, que 
trabaja en la India como consultora 
segunda, y Gabriela Valot, provincial 
en América. Felicitación y oraciones por 
el nuevo gobierno de las Adoratrices 

Encuentro de profesores 
de Religión 
Este fin de semana tiene lugar en Toledo 
el I Encuentro Regional de Profesores de 
Religión Castilla-La Mancha, con este 
título y lema: El gozo de ser profesor de 
Religión. Identidad y misión. Se prevee 
la asistencia de más de 300 profesores 
acompañados por los obispos de las 
diócesis correspondientes. Ampliaremos 
información en el próximo número 

Hermandades del Trabajo
ha comenzado curso pastoral
Hermandades del Trabajo, que viene 
desarrollando sus actividades en los 
salones de la parroquia de san Juan 
de la Cruz, ha comenzado el curso de 
formación que imparte los jueves a las 
19:00 horas y es de asistencia libre. 
El consiliario es el sacerdote Pedro V. 
Fraile 



“ECOS” DE LA VIDA 
Por Pedro Moreno

ECOS DE LA IGLESIA UNIVERSAL 
Por José Luis Perucha

C’est la confiance
Este es el título, en francés, de la 
exhortación apostólica del Santo 
Padre sobre la confianza en el amor 
misericordioso de Dios, con motivo del 
150º aniversario del nacimiento de Santa 
Teresa del Niño Jesús. Un título que se 
inspira en una frase tomada de una carta 
de la propia santa: «La confianza, y nada 
más que la confianza, puede conducirnos 
al Amor».
A lo largo de la exhortación –dividida en 
cuatro capítulos: Jesús para los demás, El 
caminito de la confianza y del amor, Seré 
el amor y En el corazón del Evangelio– 
Francisco reflexiona sobre los aspectos 
más destacados de la espiritualidad de 
Teresa: el amor total a Cristo, que nos 
libera de vivir para nosotros mismos; el 
camino de la infancia espiritual, basado 
en la confianza y en el amor, frente a los 
temores, el deseo de seguridades humanas 
o la necesidad de tener todo bajo nuestro 
control. Un santo abandono –afirma el 
Papa– «que nos libera de los cálculos 
obsesivos, de la constante preocupación 
por el futuro, de los temores que quitan 
la paz», incluso en los momentos de 
oscuridad.
Además, Francisco destaca la original 
vivencia de la caridad por parte de Santa 
Teresa, ayudándonos a reconocer que 
el centro de la vida cristiana es el amor. 
Un amor a Jesús y a la Iglesia que lleva 
a Teresa sumergirse en los misterios de 
la vida de Cristo y a vivir la caridad en 
las cosas más simples de la existencia 
cotidiana. 
Santa Teresa del Niño Jesús nació en 
Alençon, Francia, en 1873, y fue monja 
carmelita en el Carmelo de Lisieux. 
Fallecida el 30 de septiembre de 1897, 
fue beatificada en 1923 y canonizada por 
Pío XI en 1925. Desde 1927 es patrona de 
las misiones y, desde 1997, doctora de la 
Iglesia.

EDITA: Obispado de Sigüenza - Guadalajara — DIRECTOR: Pedro Moreno. Casa Diocesana. C/ Salazaras, 
3. 19005 Guadalajara. Tel. 660 90 70 59 — ADMINISTRACIÓN: Tel. 949 23 13 70 — Fax: 949 23 52 68 —  
E-mail: diocesis@siguenza-guadalajara.org — SUSCRIPCIÓN: comunitaria 8  | individual 17  — DISEÑA Y MAQUETA: La Estación 
Publicidad Creativa. Tel. 699 74 25 57 — IMPRIME: Artes Gráficas Corredor SL — D. L. GU-8/1958

¿En qué banco te sientas en la iglesia?
Me lo dijo, con cierta fuerza y aires de denuncia, una feligresa de misa diaria. Me 
lo comentó por teléfono y con el deseo de que me hiciera “eco” de su descontento. 
Transcribo:

A ver cuándo dais un aviso para que la gente se siente en los primeros bancos 
de las iglesias, cerca del altar, y no en los últimos y cada uno en una esquina. 
¡Vaya imagen de celebración que damos!

De momento, querida feligresa, aquí queda tu denuncia y mi “eco” de la misma. 
Aquí quedan tus palabras para quien las quiera leer, meditar y poner en práctica.
Y, también, quedan mis reflexiones a propósito de tu denuncia. Tres.
Primera reflexión. Creo, sinceramente, que estás cargada de razón. Si entrara 
cualquier extraño a muchas de nuestras celebraciones y, simplemente, viera 
nuestra colocación en las mismas, sentiría cierta sorpresa y un poco de escándalo o 
risa. Arriba, en el altar, el sacerdote y luego los feligreses que sean, repartidos por 
bancos diferentes, lógicamente, los últimos de la iglesia y los más lejanos al altar. 
Segunda reflexión. Lo externo, sobre todo en cuestiones antropológicas y 
litúrgicas, dice mucho de lo interno. Bueno, mejor dicho, son dos dimensiones del 
mismo misterio. Se reza con el alma y con el cuerpo, con los sentimientos y con 
los gestos, desde lo que se ve y desde lo que no se ve. ¿Qué sentido tiene acercarse 
a una cena y quedarse a la puerta o en el patio de la casa? Recuerdo, al respecto, 
una de las iglesias en las que me tocó ejercer en mis primeros años de sacerdote. 
Pues así me tocaba celebrar: tres o cuatro hombres al fondo, debajo del coro, y 
cuatro o cinco mujeres en los dos últimos bancos de la iglesia. “Así no puede ser”, 
les dije un día. Por cierto, no conseguí demasiado. Que no me suceda lo mismo 
con este artículo.
Tercera reflexión. Gracias, en todo caso, por la llamada y reflexión de esta feligresa 
anónima (“no ponga mi nombre, por favor…”). Gracias porque nos ha puesto el 
dedo en la llaga de algo que tiene más importancia que lo que parece: dónde y 
cómo nos colocamos para participar en la mesa del Señor. No, no es indiferente 
sentarnos en torno a la mesa o sentarnos lo más lejos posible de la mesa. Y tú, ¿en 
qué banco te sueles sentar?

FORMACIÓN 
PERMANENTE
para laicos  
y religiosos

Miércoles  
25 de octubre

La doctrina social  
de la Iglesia.  
Cristianos en la 
sociedad actual
por Vicente Martín, 
delegado episcopal 
de Cáritas Española

Casa Diocesana. 
20:00 horas


